

204 / 78191

argentina

HOY

AÑO 2

NUMERO 11

PRIMERO DE FEBRERO DE 1982

1. COYUNTURA: EL PRESIDENTE GALTIERI PARECE CENTRAR SUS PREOCUPACIONES EN CONSERVAR EL COMANDO EN JEFE DEL EJERCITO Y EN LA TANTAS VECES POSTERGADA CREACION DE UN PARTIDO OFICIAL, MIENTRAS APARECEN LAS PRIMERAS CONTRADICCIONES ENTRE SU MINISTRO DEL INTERIOR Y DE ECONOMIA SOBRE EL ROL PREPONDERANTE DE LA POLITICA O DE LA ECONOMIA, Y LAS SUPERESTRUCTURAS POLITICAS Y SINDICALES SE PREPARAN PARA LA BATALLA CONTRA EL GOBIERNO A DESARROLLARSE RAZONABLEMENTE DESDE FINES DE FEBRERO.
2. ECONOMIA: LA REACTIVACION ECONOMICA POSTERGADA POR LA LUCHA CONTRA LA INFLACION.
3. RELACIONES ARGENTINO-NORTEAMERICANAS: EL IDILIO.
4. URSS: A PESAR DE TODO LOS NEGOCIOS CONTINUAN.
5. NICARAGUA: LA PRESENCIA ARGENTINA.
6. LOS SIGNOS DE LA MISERIA...
7. ... Y DEL DESCONTENTO POPULAR.
8. DERECHOS HUMANOS: NUEVA VUELTA DE TUERCA.
9. TRABAJADORES: LA CRONICA DE UN MES DE CONFLICTOS.

BDIC

1. COYUNTURA: EL PRESIDENTE GALTIERI PARECE CENTRAR SUS PREOCUPACIONES EN CONSERVAR EL COMANDO EN JEFE DEL EJERCITO Y EN LA TANTAS VECES POSTERGA DA CREACION DE UN PARTIDO POLITICO OFICIAL, MIENTRAS APARECEN LAS PRIMERAS CONTRADICCIONES ENTRE SU MINISTRO DEL INTERIOR Y DE ECONOMIA SOBRE EL ROL PREPONDERANTE DE LA POLITICA O DE LA ECONOMIA, Y LAS SUPERESTRUCTURAS POLITICAS Y SINDICALES SE PREPARAN PARA LA BATALLA CONTRA EL GOBIERNO A DESARROLLARSE RAZONABLEMENTE DESDE FINES DE FEBRERO.

En su primer mes de gobierno, el general Galtieri parece lógicamente preocupado por conservar su cargo de Comandante en Jefe del Ejército más allá del límite impuesto por sus pares de Marina y Aeronáutica de la Junta de Comandantes: diciembre de este año. Sin embargo, los avances hechos hasta la fecha para flexibilizar su oposición, no han dando ningún resultado. La segunda preocupación de Galtieri parecería ser la creación tantas veces intentada de un gran partido oficial que pudiera ser una solución de recambio frente al desgaste constante producido por la rotación de generales a la Presidencia de la Nación. Un paso en esta dirección ha sido la designación de los nuevos gobernadores -algunos en provincias habitualmente asignadas a los militares como Buenos Aires, Córdoba, Mendoza y Santa Fe-, que ha recaído en civiles ligados, en general, a organizaciones políticas de derecha que han sostenido consecuentemente el poder militar.

Pero la creación de un partido oficialista parecía dificultosa a los observadores en el marco de la política económica ultra liberal propugnada por el ministro Alemann. La foto de su abrazo con su antecesor en el gobierno del general Videla, Martínez de Hoz, durante la ceremonia de asunción de sus nuevos colaboradores -estos mismos en su mayor parte igualmente colaboradores de Martínez de Hoz- no dejaba mayores dudas respecto a la continuidad de una política económica cuyos resultados habían sido cuestionados por prácticamente toda la comunidad argentina.

Justamente en una entrevista televisada el 28 de enero el ministro decía que la actividad política sólo sería posible después de lograda la estabilidad monetaria y económica. Por esos mismos días el ministro del Interior, general Saint Jean sostuvo exactamente la posición opuesta: "no permitiremos que un problema económico vulnere los objetivos políticos que nos hemos fijado". Pero mientras las medidas económicas se van concretando sin prisa pero sin pausa, esos objetivos políticos continúan en la nebulosa.

Esto explica el endurecimiento de las superestructuras políticas parti-

BDIC

darias reunidas en la llamada Multipartidaria que el 20 produjeron una violenta declaración contra el gobierno y donde por primera vez -aunque un tanto incidentalmente- aparece la palabra "dictadura" y la reivindicación del "derecho a resistir". Igualmente impusieron como condición al diálogo que se hiciera con la coordinadora y no con cada uno de los partidos que la integran. Esta y otras declaraciones igualmente opositoras posteriores expresaban el intento de canalizar un descontento popular que tiende a agravarse con la política económica planteada por Alemann. En la misma dirección apuntaba la reunificación de dos de los más importantes sectores de la Unión Obrera Metalúrgica producida el 16. Esos sectores que militaban respectivamente en la CGT y en la CNT -esta última progubernamental-, las dos centrales sindicales a las que se encuentran ligadas la casi totalidad de las organizaciones obreras, apuntan así a la reconstitución del mayor sindicato argentino y por elevación a la reconstitución de una central única nuevamente. Así las superestructuras sindicales respondían a las presiones de los trabajadores para intentar hacer frente a las previsibles batallas de 1982. La violenta declaración hecha pública el 30 de enero por la CGT contra la política económica parecía dar la línea de la estructura sindical en vías de unificación.



2. ECONOMIA: LA REACTIVACION ECONOMICA POSTERGADA POR LA LUCHA CONTRA LA INFLACION.

Al conocerse en enero las cifras correspondientes al aumento del costo de la vida en diciembre -8,8%- se supo que la Argentina había obtenido nuevamente el record mundial de inflación para 1981 con el 131,3% delante de Ghana -120,9%- según el Fondo Monetario Internacional. En el caso de los precios mayoristas el porcentaje para 1981 fue aún más importante: 180,1% incluyendo el 10,6% de diciembre.

La lucha contra la inflación es para el nuevo ministro la piedra angular de su política económica y la reactivación económica debería ser la consecuencia del éxito obtenido al respecto. Sus declaraciones del 28 de enero dejaron claro que para ello lo esencial es el equilibrio presupuestario: "si en la Argentina el presupuesto estuviera razonablemente equilibrado, yo sostengo que la Argentina no tendría problemas fundamentales". En este sentido ratificó el carácter esencial de la re-

ducción del gasto público. Iniciado enero con el aumento general de las tarifas de los servicios públicos y la congelación de los salarios de los empleados públicos y de los jubilados -transformada luego en una "postergación" ante las reacciones de los trabajadores-, el paso siguiente fueron las privatizaciones de empresas y sociedades del Estado. Aunque el equipo económico se preocupó de subrayar que se trataba de "desestatizaciones" y no de "desnacionalizaciones", es decir que pasarían a manos privadas argentinas, los observadores especializados no veían en el estado actual de la economía argentina donde podrían encontrarse los presuntos compradores. Para estimularlos, la idea de Alemann, es de sacar a la venta primero las empresas que producen beneficios, pero entonces es difícil de comprender como piensa reducir así el gasto público. Las petroquímicas General Mosconi y Río Tercero, los ricos yacimientos mineros de Farallón Negro (Catamarca), Siam S.A. (electromecánica), 3 de los 4 canales de televisión de Buenos Aires y las principales radios entre otras empresas, deberán así pasar a manos privadas. La oposición de las Fuerzas Armadas a la privatización de empresas y servicios estratégicos habría sido superada y ya se habrían iniciado los contactos con las grandes multinacionales de las telecomunicaciones para la venta de Entel. En cuanto a YPF (petróleo) se ocuparía únicamente de la refinanciación del crudo y la explotación y exportación pasaría a manos privadas. Para preparar la etapa de las grandes privatizaciones, venciendo igualmente la oposición militar, Alemann designó directores civiles en todas las empresas del Estado -YPF incluida-. Al respecto, los observadores se preguntaban si esta pérdida de influencia concreta de los militares no dejaría algunos resentimientos para el futuro.

La consiguiente postergación de la reactivación económica hacía temer por la suerte de una industria ya profundamente afectada por la política llevada hasta ahora. Dentro de la disminución general del PBI en 1981 -5,2% sólo superior a El Salvador-, la industria retrocedió a los niveles de diez años atrás y en el mismo lapso, los trabajadores ocupados descendieron un 26%. Fenómeno sin precedentes, señalaban los observadores, un país que se "desindustrializa". De ahí la desocupación que los datos oficiales indican en 5% pero los medios sindicales elevan a alrededor del 15%. Estos porcentajes fueron considerados como "normales" por el ministro de economía que calificó la desocupación del 2% que hubo entre 1977 y 1980 como "sobreocupación". Ejemplo de esta situación, la industria autopartista donde el personal ocupado disminuyó un 40% en 1981 con relación a 1980 a razón de 3400 cesantes por mes. Las perspec-



tivas para los tres primeros meses de 1982 son 25.000 puestos menos en el sector. Esto coincidía con una capacidad instalada ociosa del 80%. La nueva política económica no permite prever la inversión sino la acentuación de la tendencia hacia la contracción del sector industrial. Mientras se proseguía la privatización de la economía -hacia fines de enero ya tocaba una parte del paquete accionario del Banco de la Nación Argentina (primer banco argentino) e inclusive la empresa militar Fabricaciones militares-, el ministro del ramo enfrentaba el problema de la deuda externa de cuyos 32.000 millones de dólares, 17.000 millones vencen este año y 4.220 en los tres primeros meses -1.500 en enero, 1.620 en febrero y 1.100 en marzo-. La balanza comercial que terminó en forma equilibrada podría dar un saldo positivo en 1982 -los más optimistas llegan a estimarlo en 3.000 millones de dólares- pero al precio de una drástica contracción de las importaciones. Y ese total ni siquiera permitiría cubrir los intereses de la deuda. La renovada relación con los EE.UU. en cuyo marco llegaba en enero una misión del Fondo Monetario International quizás permitiera encontrar una respuesta.



3. RELACIONES ARGENTINO-NORTEAMERICANAS: EL IDILIO

El 5 de enero tres senadores norteamericanos entre los cuales estaba Howard Baker presidente de la bancada republicana e influyente político conservador, llegaban a Buenos Aires y se entrevistaban con el presidente Galtieri, la junta de Comandantes, el canciller y el ministro de Economía. Las seis carpetas que se llevaron con informes, resúmenes y ayuda memoria contendrían algunas opciones de salidas políticas para la situación argentina, el denominador común de las cuales sería que los militares guardarían el núcleo central del poder. En su breve estancia tuvieron la ocasión de hacer saber a la prensa que el gobierno norteamericano se preocupaba por los derechos humanos como lo hiciera la administración Carter, pero por "medios más discretos".

A la misma época otra delegación, esta vez de la Comisión de las Fuerzas Armadas encabezada por Melvin Price, llegaba a Buenos Aires para conversar sobre los problemas específicos del sector. Se trataba de la Comisión de la Cámara de Representantes norteamericana cuya visita sería complementada el 31 de enero por la de una delegación de empresarios de ese mismo país vinculados a los sistemas de defensa. La delega-

ción que pertenece a la Conferencia sobre la Orientación de la Defensa de Estados Unidos (DOCA) constituida por 33 empresarios encabezados por su presidente Charles Lien debía visitar organismos militares de investigación y ejecución de proyectos bélicos y sería recibida por Galtieri el 2 de febrero. Ambas delegaciones subrayaron la "gran importancia (de la Argentina) para la defensa común de América".

A este respecto los observadores consideraban en Buenos Aires la posibilidad que el Pentágono pudiera instalar bases de vigilancia en las islas Picton, Lennox y Nueva. Otra hipótesis al respecto sería que la supuesta base encubriría las próximas concesiones que Argentina y Chile harían en materia petrolera en el área austral.

Pero al margen de estas hipótesis, lo que sí aparecía concretamente es un proyecto de Gasoducto en Neuquén para exportar gas natural a los EE. UU. rechazado por los productores locales en la medida que el valor agregado que genera el gas no sería industrializado en la Argentina "condenándonos a exportar materias primas sin elaborar y a importar ese valor agregado profundizando nuestra dependencia estratégica".

6. LOS SÍGNOS DE LA MINERÍA ~~~~~

Nuevos signos de la minería venían a agregarse en enero a los ya existentes.

4. URSS: A PESAR DE TODO LOS NEGOCIOS CONTINUAN.

El ascenso de la influencia norteamericana no ha significado aún la desaparición de la URSS de la vida argentina. Inclusive en un área que en general se reserva a los amigos -la de la energía nuclear-, la presencia soviética continúa haciéndose sentir. En efecto, el presidente de la Comisión Nacional de Energía Atómica, vicealmirante Castro Madero, señaló que se está estudiando un acuerdo de asistencia tecnológica con la Unión Soviética para 1982; recordó que ya se habían recibido cinco toneladas de agua pesada y que se habían adquirido tres nuevas máquinas laminadoras y repuestos para la fábrica de tubos de zircaloy.

Nuevo elemento que las relaciones comerciales tampoco se estancan, el acuerdo al que se llegó para la venta de 15 millones de litros de vino a granel con opción por otros 5 millones a entregar entre enero y setiembre, acuerdo que no se pudiera concretar a la ocasión de la visita del viceministro del Comercio Exterior de la URSS en mayo de 1981.

Presentando el informe final de su misión.

de Avellaneda y C. ~~~~~

litas donde antes vivían casi únicamente los trabajadores.



5. NICARAGUA: LA PRESENCIA ARGENTINA

Las relaciones más o menos cordiales con la URSS no serían un obstáculo para sostener grupos insurgentes nicaragüenses. Así fueron denunciados por el ministro del Interior de ese país, Tomás Borge quien mencionó concretamente al general Alberto Valin -ex titular del Servicio de Inteligencia del Ejército- y al coronel Mario Davico. Este último habría entregado durante una reunión celebrada en Buenos Aires, 50.000 dólares para la compra de armamentos. Igualmente Borge presentó a un integrante de un comando paramilitar que debía dinamitar una refinería y la fábrica de cemento estatal para luego tomar contacto "con una misión militar argentina". Estos contactos se habrían organizado en Honduras.

El 14 de enero un portavoz de la cancillería argentina desmintió categóricamente esa denuncia. Sin embargo, observadores en Buenos Aires, recordaban la ya constatada presencia argentina en El Salvador junto a las fuerzas gubernamentales.



6. LOS SIGNOS DE LA MISERIA ...

Nuevos signos de la miseria venían a agregarse en enero a los ya anotados precedentemente:

- a comienzos de enero se denunciaba que 400.000 niños de la zona norte argentina sufren de "desnutrición crónica" de los cuales 74.000 están "en grave riesgo de morir por descomposición aguda";
- respecto al problema de la salud, en el momento de dejar su cargo el ex ministro de Salud Pública, brigadier Amílcar Argüelles denunció que sólo el 1,3% del presupuesto nacional se orienta hacia el área y refiriéndose al Mal de Chagas -especie de enfermedad del sueño que produce lesiones incurables y que afecta amplias zonas de la Argentina- dijo que "muchos más viven del Mal de Chagas que los que mueren de él" haciendo referencia a las sumas enormes entregadas a fundaciones, ligas y congresos sin ningún resultado;
- el 23 de enero se conocieron las cifras del censo socioeconómico de las villas de emergencia de la provincia de Buenos Aires que muestra 77.000 viviendas precarias donde viven más de 300.000 personas, representando el 10% de la ciudad de Lanús, el 8% de Quilmes y el 7% de Avellaneda y San Martín, todas en el Gran Buenos Aires; estas villas donde antes vivían casi únicamente los trabajadores llegados de

paises limítrofes, ahora son habitadas en un 90% por argentinos; sin embargo las cifras, aunque importantes, fueron contestadas por quienes recordaban estimaciones oficiales precedentes que se referían a los que debieron dejar las villas existentes en la ciudad de Buenos Aires y que fueron justamente a constituir nuevas villas en el Gran Buenos Aires en número estimado de 350.000.

7. ... Y DEL DESCONTENTO POPULAR.

Un ejemplo del descontento popular frente a la situación global del país podría ser el incendio de un tren de pasajeros en horas de la madrugada del 7 de enero por los viajeros en la zona del Gran Buenos Aires. Luego de prolongadas detenciones por causas técnicas y después de haber reclamado inútilmente solución del problema, los pasajeros incendiaron los tres vagones del tren, en la estación Grand Bourg.

Este episodio conocido fue precedido y continuado por otros incendios de vagones pero estos sin que puedan determinarse sus autores:

- el 3 fue incendiado un vagón de pasajeros que se encontraba en la playa mecánica en la localidad de Remedios de Escalada;
- el mismo tres se produjo otro incendio en un tren que estaba por llegar a la estación terminal Retiro proveniente de Bartolomé Mitre;
- igualmente el 3 dos vagones fueron quemados en la playa Puente Alsina;
- el 8 se produjeron otros dos incendios;
- el 10 otro incendio se produjo en un tren que hacía el servicio entre La Plata y Constitución a la altura de la estación Sarandí;
- el 11, 3 vagones fueron totalmente destruidos por el fuego cuando se encontraban estacionados en el depósito de seguridad de la estación Valentín Alsina;
- el 21 un vagón fue íntegramente destruido por el fuego en la estación terminal Constitución.

8. DERECHOS HUMANOS: NUEVA VUELTA DE TUERCA.

A partir del 20 de enero el almirante Massera cumplió diez días de arresto por declaraciones efectuadas a la prensa en las cuales insistía sobre la necesidad que ya habría planteado cuando era comandante en jefe



fe de la Armada, de difundir oficialmente la lista de los desaparecidos. Para el almirante el problema se reducía simplemente a la publicación de las bajas de ambos bandos "como sucede en cualquier guerra". Las declaraciones causaron un profundo desagrado en los más altos niveles militares que entendían que Massera había roto "un compromiso de honor". Inclusive una figura preponderante del Ejército dijo: "estamos lisa y llanamente frente a una traición".

Pero el problema de los desaparecidos no parecía limitarse únicamente a la publicación de las listas. Nuevas denuncias eran conocidas en enero:

- Gerardo Brogo Marco y Daniel Alejandro di Bernardo: el primero desaparecido el 23 de marzo pasado cuando fue detenido en presencia de testigos en Buenos Aires y del que no existen más noticias; el segundo, en cambio reapareció en la Policía Federal aunque su padre igualmente detenido continúa desaparecido;
- Pedro Luis Barrionuevo y su hija Viviana Elisabeth de 2 años desaparecidos el 2 de octubre en Buenos Aires sin noticias hasta la fecha. Sin embargo, la gravedad del problema de las desapariciones, no debiera, según los observadores, hacer olvidar las manifestaciones cotidianas de la represión. Toda persona puede ser interpelada en cualquier momento por las fuerzas policiales y la exhibición de la documentación personal en regla no evita ni los agravios gratuitos ni la eventualidad de ser llevada a la comisaría donde luego de permanecer varias horas son liberadas sin explicación alguna. En otros casos esos trasladados pueden ser al Departamento Central de Policía donde son retenidas, intentándose involucrarlas en supuestas contravenciones. El común denominador de estos procedimientos es su aparente falta de motivo. Los observadores lo encuentran en el intento de mantener un estado de intimidación general de la comunidad.



9. TRABAJADORES: LA CRONICA DE UN MES DE CONFLICTOS.

A los conflictos que han afectado persistentemente a los trabajadores mecánicos, textiles, metalúrgicos o papeleros, en este mes de enero se sumaban las reacciones frente a la congelación de los salarios de los trabajadores estatales que constituyen alrededor del 20% de la población activa -entre el estado nacional, los estados provinciales, las municipalidades y las empresas del estado-. He aquí la crónica:

- 1981 había terminado con la reunión de los trabajadores de la empresa FAE (mecánicos) congregados junto con los vecinos de la zona en número de 800 para "mantenerse unidos y solidarios", tres meses después del cierre de la firma, y para continuar su acción por la reapertura;
- 1981 había terminado igualmente con los trabajadores papeleros de Celulosa Argentina de Capitán Bermúdez (Santa Fe) en huelga por falta de pago de salarios; a comienzos de enero la empresa comenzaba a regularizar los salarios e igualmente a pagar las indemnizaciones a los obreros forestales y empleados de la planta de Puerto Piray (Misiones) que habían ocupado la fábrica;
- 1981 había terminado también con la violenta declaración de la CGT que, al hacer su balance anual, cuestiona la política económica donde "el poder de decisión nacional (está) en manos de banqueros internacionales" sus secuelas a nivel de mortalidad infantil, deserción escolar y el problema habitacional, como las violaciones de los derechos humanos;
- 1982 comenzó con 250 despedidos en Viedma (Río Negro) en la administración pública por aplicación de la nueva política de reducción del gasto público; los trabajadores solicitaron el apoyo del obispo Hesayne;
- el año se inició también con el paro de los 360 operarios de General Electric ante el despido de 83 de sus compañeros; tras 8 días de huelga los obreros volvieron al trabajo ante el compromiso de la empresa de reincorporar a los despedidos;
- el 5 de enero los 540 trabajadores de Lozadur (cerámica) en el Gran Buenos Aires ocuparon la fábrica ante la falta de pago de salarios y aguinaldo; 24 horas después fue desocupada ante el compromiso patronal de comenzar a pagar los haberes adeudados;
- la política económica oficial produjo la unificación de todos los sindicatos de trabajadores estatales que constituyeron una coordinadora para enfrentar la congelación de salarios, decidieron mantenerse en reunión permanente y luchar "por un salario digno";
- en el mismo sentido se pronunciaron los trabajadores de la empresa Gas del Estado, criticando igualmente los proyectos de privatización;
- también los trabajadores petroleros denunciaron el intento de privatizar las riquezas del subsuelo así como una parte importante de las actividades de YPF; respecto a la empresa estatal informaron que en 1976 ocupaba 51.000 trabajadores a los que le pagaba el 20% de su presupuesto y al finalizar 1981 tenía 35.000 que recibían el 4%; igualmente denunciaron que de una deuda de 500 millones de dólares pasó en el mismo lapso a 6.000 millones de dólares;

- los sindicatos de trabajadores estatales y la Delegación Regional de la CGT de Mendoza se pronunciaron contra la política económica y por la unidad de los trabajadores;
- la Delegación Regional de la CGT de Avellaneda denunció el despido de empleados públicos, la retracción de la actividad privada concluyendo que "el proceso ha fracasado";
- los trabajadores metalúrgicos de Avellaneda denunciaron 20 despidos en dos empresas, otras dos con la totalidad de su personal suspendido y reducciones de jornadas y faltas de pago de salarios;
- los trabajadores mecánicos denunciaron la suspensión de los 8.000 obreros de Ford por 6 días en enero y previeron una suspensión de 15 días en febrero; denunciaron también la suspensión por 6 días de la totalidad del personal de Perkins Argentina y de Transax y 19 despidos en la primera; también por 6 días fueron suspendidos 800 trabajadores de la Volkswagen; en Sevel se preveían 100 despidos en enero y en Renault, 4 días de suspensión; frente a esta situación la comisión interna de reclamos de Volkswagen convocó a una concentración obrero-vecinal frente a la fábrica el 26 de enero porque "ha llegado la hora de decir basta";
- los trabajadores textiles denunciaron más de 5.000 suspensiones en enero en las empresas Grafa, Sudamtex, Manufactura Algodonera, Algodonera Davallol, Walko Textil, Hilos Cadena y Textil San Andrés todas de Buenos Aires y el Gran Buenos Aires;
- los 240 trabajadores de la textil Ezra Teubal iniciaron el 11 un paro por tiempo indeterminado ante la falta de pago de salarios;
- la Delegación Regional de la CGT de Zona Norte del Gran Buenos Aires denunció la intención de "entregar a manos privadas el Patrimonio Nacional" y constituyó una Comisión de Enlace de los trabajadores estatales;
- la totalidad de los sindicatos del transporte rechazaron el congelamiento salarial y denunciaron la restricción de los derechos sindicales;
- la Delegación Regional de la CGT de Córdoba y la Coordinadora de Sindicatos estatales denunciaron también la congelación de salarios;
- las Delegaciones Regionales de la CGT de Villa María (Córdoba), La Plata, Rosario y Quilmes se pronunciaron igualmente contra el congelamiento de los salarios y por la movilización contra la política económica;
- el 28 de enero 6 empleados de comercio fueron detenidos en el curso de manifestaciones para reclamar paz y trabajo;
- los trabajadores de la construcción denunciaron los 700.000 desocupados existentes en el sector y reclamaron 3.500.000 pesos (350dls.) de salario



~~~~~